

# Boletín de la Sociedad Química de México (Bol. Soc. Quím. Mex.)

## EDITORES

Dra. Mariana Ortiz Reynoso  
Dr. Martín Caldera Villalobos  
Dra. Mariana Esquivelzeta Rabell

## COMITÉ EDITORIAL

Dra. Catalina Pérez Berumen  
Dra. Liliana Schifter Aceves  
Dra. Miriam Verónica Flores Merino  
Mtra. Itzayana Pérez Álvarez  
Mtra. Edna Teresa Alcantara Fierro  
Dr. Miguel Ángel Méndez Rojas  
Dr. Gonzalo Martínez Barrera  
Dr. Joaquín Barroso Flores  
Dr. Marcos Hernández Rodríguez  
D. Rogelio Godínez Reséndiz  
Dr. Rubén Vásquez Medrano  
Mtra. Carmen Doria Serrano



## MAQUETACIÓN

Estefanía Luz Ramírez Cruz  
es.ramirezcruz@gmail.com

## CONTACTO BSQM

boletin.sqm@gmail.com  
Sociedad Química de México, A.C.

**EN PORTADA:** Fotografía grupal del Congreso Internacional de la Sociedad Química de México 2025 y 6º Congreso Internacional de Educación Química.

## DERECHOS DE AUTOR Y DERECHOS CONEXOS

El Boletín de la Sociedad Química de México, año 19, número 3, septiembre - diciembre de 2025, es una publicación cuatrimestral, septiembre - diciembre 2025, editada por la Sociedad Química de México, A.C., Barranca del Muerto 26, Col. Crédito del Constructor, Alc. Benito Juárez, 03940, Ciudad de México, Tel. 55 56 62-68 37. <http://bsqm.org.mx/>, [boletin.sqm@gmail.com](mailto:boletin.sqm@gmail.com). Editora responsable Mariana Ortiz. Reserva de derechos al uso exclusivo No. 04-2017-063013203100-203, ISSN-e: 2594-1038, ambos otorgados por Instituto Nacional de Derechos de Autor. Responsable de la última actualización de este número Estefanía Ramírez. Fecha de última modificación: 31 de diciembre de 2025.

Estimado público lector del Boletín de la Sociedad Química de México. Estamos próximos a cruzar el umbral del fin de un año más, uno con un contexto internacional complejo y un escenario nacional con escaso crecimiento económico. La industria de la transformación es un elemento clave para buscar un camino favorable y la química es una profesión fundamental para apuntalar el desarrollo traducido en bienestar social.

En la sección de **Química Hoy** de este número del Boletín de la Sociedad Química de México incluimos los resultados de la elecciones del Comité Ejecutivo Nacional 2028-2029 así como la información de la Membresía de socios 2026. También, incluimos la reseña del Congreso Internacional de la Sociedad Química de México 2025 y del 6º Congreso Internacional de Educación Química celebrados en la ciudad de Monterrey, Nuevo León. Podrá disfrutarse de la memoria fotográfica de estos importantes eventos de corte académico, científico y de divulgación, y además con un fuerte elemento de identidad y cohesión social.

En el apartado **Química, Desarrollo y Sociedad** presentamos un trabajo original de Martín Caldera Villalobos titulado La divulgación de la química en el Boletín de la Cámara Agrícola y Ganadera de Tamaulipas (1906-1908), el cual abona a ampliar los estudios de historia social de la química en las localidades de México, una tarea necesaria para conocer mejor el pasado y valorar las asociaciones gremiales.

Finalmente, en la sección **Química para los Estudiantes** incluimos un artículo sobre los riesgos de los medicamentos cuyos nombres o apariencias son semejantes, y revisamos ejemplos de algunos de ellos. A nuestro público estudiantil, les invitamos a estar alertas de confusiones que tienen el potencial de dañar la salud humana y a tomar liderazgo con responsabilidad profesional en estos casos.

Les deseamos unas fiestas decembrinas en paz y alegría, acompañadas de reflexiones profundas que traigan acciones de cambio individual y colectivo, que abonen a conservar los valores culturales positivos que necesita nuestro país.

Diciembre del 2025

Mariana Ortiz Reynoso.  
Editora en Jefe  
Boletín de la Sociedad Química de México